

FELIPE PRADA L. - EKATERINA CUELLAR K.

de energía empieza a recuperarse

DEMANDA TOTAL DE ENERGÍA VS. ÍNDICE DE SEGUIMIENTO A LA ECONOMÍA (ISE)

(Variación %, a mayo de 2020)

■ ISE (año corrido) ■ Dda. Energía(año corrido) ■ Dda. Energía(annual)



Fuente: Cálculos ANIF con base en DANE y XM / Gráfico: LR-VT

cales aceleren el proceso de reapertura de los sectores. Como se ha visto, particularmente con los últimos resultados del mercado laboral, el costo económico del aislamiento es excesivo y creciente.

La demanda total de energía se divide en dos sectores, regulado y no regulado. Este último corresponde a la demanda que hacen las empresas. Al analizar los últimos resultados, encontramos que en mayo también hubo una recuperación de la demanda en este sector. En efecto, la información disponible de XM (empresa

que lleva el registro de la demanda de energía) mostró que la variación en mayo fue del -18,5% y en abril había sido del -24,5%.

Para mostrar la importancia de la recuperación de la demanda de energía en el sector no regulado, presentamos la evolución de esta variable y la producción industrial. Como se puede ver, hay una alta correlación entre estas dos variables. Entonces, todo indica que los malos resultados de abril ya se superaron y, es muy probable, que en mayo la producción industrial haya tenido un me-

jor desempeño ya que la demanda de energía tuvo una menor contracción durante ese mes.

Conclusión

En este Comentario Económico mostramos cómo la demanda de energía, comparada con la semana anterior al inicio del aislamiento, mostró una continua contracción hasta finales de abril. A partir de ese momento y, coincidiendo con el reinicio de la industria y la construcción, se empezó a ver una recuperación semana tras semana.

Al analizar la información para el sector no regulado (empresarial) encontramos que en mayo hubo una mejoría en comparación con abril. Si bien el crecimiento anual es todavía negativo, se empieza a ver los resultados de la reactivación de algunos sectores, todo esto a pesar de que no hubo una coordinación completa con ciudades grandes como Bogotá. Debido a que la demanda de energía es un indicador líder del sector industrial, podríamos esperar que los resultados de mayo sean mejores al registro de abril. Por esa razón, no nos cansamos de insistir en que debemos reactivar los sectores que sean posibles de abrir en el menor tiempo posible.



CONSEJOS PARA LÍDERES

MAURICIO RODRÍGUEZ
@liderazgomr

Agotamiento físico y mental, incertidumbre y angustia... ¿Cómo seguir adelante? No hay fórmula única, mágica. La construye usted día a día, con amor por la vida, descubriendo fuerzas que nunca imaginó tener y ayudando a quienes sufren más que usted.

MRM

BITÁCORA ECONÓMICA

Empezar con el Fracking

Decía en mi columna que las consecuencias económicas ocasionadas por la pandemia serían aún más funestas que el propio virus que tiene en jaque a la humanidad. La crispación social se manifiesta de todas las formas posibles. En los Estados Unidos, país duramente castigado por el covid-19, con más de 2 millones de personas contagiadas y acercándose a los 120.000 fallecimientos causados por el virus, el desempleo -aunque ha empezado a dar muestras de recuperación-, llegó a niveles que no se registraban desde la depresión del año 29, del siglo pasado.

A la crisis económica, se sumó la revuelta popular por la muerte de George Floyd. Ese incidente encendió una hoguera que ha sido imposible de mitigar. Por primera vez en la historia de los Estados Unidos, los alcaldes de las ciudades más importantes, se han visto forzados a decretar sendos toques de queda para evitar que las noches se convirtieran en momentos propicios para el vandalismo.

Estados Unidos es nuestro principal socio. Desde la entrada plena del TLC, el intercambio comercial con ese país ha sido dinámico. Empezamos con una balanza comercial superavitaria de poco más de US\$8.000 millones en 2012, a una deficitaria en US\$600 millones, según la última medición del Dane.

Lo que yo he llamado "el estartazo" de la economía colombiana, aunque depende muchísimo del comportamiento de los Estados Unidos, tiene que darse ya mismo, explorando todas las alternativas que estén a nuestro alcance.

NO PODEMOS CRUZARNOS DE BRAZOS, A LA ESPERA DE QUE APAREZCA EL GENIO QUE DESCUBRA LA VACUNA

No podemos cruzarnos de brazos, a la espera de que aparezca el genio que descubra la vacuna contra el covid-19. Tenemos que reactivar nuestras industrias, entre ellas la petrolera. Desde mediados del año pasado, quedó listo el protocolo que regula la puesta en marcha de los planes pilotos para la extracción a través de la estimulación hidráulica o fracking. No entiendo por qué la ministra de Minas no ha dado vía libre para su implementación. La caída del precio del barril nos llegó en el peor de los momentos. Con pocos ingresos por concepto del petróleo, sumados a una caída de 2,1% en la extracción, nuestra caja está preocupantemente lesionada.

Recuerdo vivamente que, en 2010, cuando culminaba el gobierno del presidente Uribe, Colombia estuvo cerca de extraer un millón de barriles al día. Hoy, estamos en un promedio de 873.000. Si iniciamos la implementación del fracking, la producción subirá, como pasó en los Estados Unidos, donde se llegó a una cota de 12 millones de barriles diarios en el 2019. En los últimos 10 años, la producción en ese país, ha aumentado más de 40%.

Los ambientalistas ponen el grito en el cielo cuando se habla de fracking, y no han faltado los que proponen siembras masivas de aguacates Hass, como alternativa a la producción de petróleo y gas. Conozco el documento que traza los lineamientos de la extracción con fracturación hidráulica que elaboró un grupo de expertos y que fue oportunamente consignado en la presidencia de la República. Se trata de un proyecto sumamente riguroso y cuidadoso con el medio ambiente, motivo por el que sigo sin comprender el silencio que al respecto ha guardado y sigue guardando la ministra María Fernanda Suárez.

Este no es un tiempo para la "corrección política", sino para la decisión responsable y contundente de rescatar a nuestra economía.

No neguemos el racismo



LUIS GUILLERMO VÉLEZ CABRERA
Abogado
lgvelzcabrera@gmail.com

Es un testimonio de la profundidad de la globalización que las protestas por el asesinato en manos de la policía de un afroamericano en la ciudad de Minneapolis se hayan regado por todo el planeta. Por ejemplo, hasta en lugares como Malmö, Suecia, -donde el 85,2% de la población es nativa y las minorías más significativas son danesas, finlandesas y alemanas- miles salieron a protestar contra el racismo.

Ha quedado claro que no hay que estar en Alabama o en Mississippi para indignarse por la muerte de George Floyd y que millones de personas en todo el mundo son sensibles a la discriminación racial y se repugnan, justificadamente, por un acto brutal de violencia policial.

Sin embargo, como algunos comentaristas en redes sociales lo han anotado, no deja de ser un tanto irónico que los que se enfurecen aquí en Bogotá por los sucesos de Minneapolis, no se percaten de que en Colombia la situación de muchos de nuestros com-

patriotas de origen africano no es mucho mejor.

Por supuesto, no falta quien niegue la circunstancia: "aquí no hay racismo como en Estados Unidos", dirán, y justificarán su posición alegando que fueron criados por niñas "negras", o porque bailan salsa muy bien, "como negros", o porque les gusta la cazuela de mariscos del Pacífico o porque admiran al Tino Asprilla. Pero eso es equivocarse.

EL RACISMO RESULTA ÚTIL PARA EVADIR LA DISCUSIÓN DE FONDO

Es verdad que aquí no hemos tenido un apartheid, donde los ciudadanos de color estaban obligados a beber de fuentes de agua segregadas o a usar transporte público reservado para los de su raza y que la apropiación cultural de un país mestizo hace difícil marcar líneas profundas entre grupos étnicos y demográficos.

Pero en Colombia racismo sí hay, y mucho, aunque se camufla en el persistente y odioso clasismo de una parte de la sociedad colombiana. ¿Cuántos líderes empresariales, ministros de estado, generales, académicos, magistrados y ar-

tistas plásticos son o han sido afrocolombianos? La respuesta, para no entrar a discutir las excepciones que confirman la regla, es simple: no los suficientes.

La maldad del racismo es que le atribuye a rasgos superficiales del fenotipo, como el color de piel, la capacidad de determinar los elementos de la personalidad; lo cual resulta estúpido y contraevidente, considerando que los miembros de la especie homo sapiens tenemos un ADN casi idéntico.

El racismo, como todas ideologías reduccionistas, resulta útil para evadir la discusión sobre los problemas de fondo. Los liberales decimonónicos que abolieron la esclavitud pretendían ingenuamente que aquellos esclavos, traumatizados por siglos de cautiverio y maltrato, se convirtieran en un día para otro en ciudadanos manchesterianos. Hoy, 168 años después de la manumisión, es claro que las brechas siguen siendo enormes y que no basta con hacer protestas cosméticas frente a embajadas extranjeras -o implementar dudosos programas de acción afirmativa- para pagar la deuda social que tiene Colombia con sus ciudadanos de origen africano.